

迫真 HAKUSHIN

1億人の相続

（覚悟はしていたが、2000万円近く税の負担が増える。考え方など）。「埼玉県で駐車場などを経営する新井輝雄（53）は今、相続対策の見直しに余念がない。

1月24日、自民党が発表した税制改正大綱では相続資産で税がかからない基礎控除の部分が大幅に縮小された。80歳を過ぎた母から相続を受ける際は大きな影響が出る。

「孫に教育資金を贈与する場合は1500万円まで無税になったよ」。そう伝えると母親は「よかつた」と安堵した。今回新設された非課税率。当然活用を考えている。

2004年に父が亡くなつたとき、相続の知識を持たずお金の代わりに不動産を物納した苦い記憶がある。家業を継いでからは母からの相続に備え、対策をとってきた。

まず親の自宅敷地にかかる税の軽減を受ける目的で、08年に母親宅を隣接地に増築する形でリフ

（一）覚悟はしていたが、20000万円近く税の負担が増える。考え方などと」。埼玉県で駐車場などを経営する新井輝雄（53）は今、相続対策の見直しに余念がない。

1月24日、自民党が発表した税制改正大綱では相続資産で税がかからない基礎控除の部分が大幅に縮小された。80歳を過ぎた母から相続を受ける際は大きな影響が出る。

「孫に教育資金を贈与する場合は1500万円まで無税になつたよ。」

「うつ伝えると母親は「よかつた」と安堵した。今回新設された非課税枠。当然活用を考えている。

2004年に父が亡くなつたとき、相続の知識を持たずお金の代わりに不動産を物納した苦い記憶がある。家業を継いでからは母からの相続に備え、対策をとつてきた。

まず親の自宅敷地にかかる税の軽減を受ける目的で、08年に母親宅を隣接地に増築する形でリフ

あなたも家を売る日

平成27年以降の相続税額早見表						
(単位:千円)						
法定相続人の構成						
1次相続=配偶者がいる場合 (配偶者は1/2の財産を取得)				2次相続=配偶者がいない		
者 1人	配偶者 子供2人	配偶者 子供3人	配偶者 子供4人	子供1人	子供2人	子供3人
400	■■■■■	■■■■■	■■■■■	200	350	500
975	■■■■■	■■■■■	■■■■■	475	700	925
850	■■■■■	■■■■■	■■■■■	425	650	875
1,200	7,475	6,850	5,875	22,600	18,400	14,200
	11,250	48,610	33,400			

税理士事務所には問い合わせの電話が増えて
いる（東京・大手町の税理士法人レガシー）

「母さん、僕の次男
お願いします」。昨年
は長男に続き次男も母
の養子にした。家族全
て資産を守るために。
相続税対策は一部の
産家の話と思われがち
が、今回の改正で状況
変わった。都市部に持
家があれば、相続税は
族の将来の暮らしの負
担になる。普通の家庭で
準備が必要だ。

新井が対策を提案する
と「母親はいつも「任せ
るわ」と言う。「しっかり
受け継ぎ守ってほしい
という思いを感じる。税
金をきっちり払い、家族
を守る。親孝行のため踏
ん張りますよ」

▼税制改正大綱、相続税の変更点
遺産から非課税枠の基礎控除を引いた課税資産にかかる。15年からの基礎控除は「一律300万円+法定相続人1人当たり600万円」。従来の6割に縮小されるため、課税対象者が増えそうだ。資産2億円を子2人で相続する場合、相続税は従来より840万円増え3340万円になる。

▼小規模宅地の特例 親が住んでいた宅地の評価額を、相続時に最大8割減らせる特例。10年に原則として親と同居していることが条件になつた。同じ建物敷地の賃貸部分も評価額の減額幅が縮小されるケースが増えた。今回の改正で対象面積の上限は240平方メートルから330平方メートル(100坪)に拡大された。

ことから「富の再分配機能が失われた」との指摘があり、増税の根拠となつた。

ただし地価の高い都市部の実情は異なる。親の自宅敷地にかかる相続税を軽減する小規模宅地の特例。適用が厳しくなつた10年、東京都心部では千代田区が前年比4・5倍増の27・7%が課税されるなど軒並み比率が急騰した。

そこに基礎控除縮小が加われば「都心部では3・4割に上昇する」(相続税士)。普通の人が、納税のため家を売らざるを得ないケースは増える。

「また税が重くなる。子供に家は残せるのか」。東京・青山に自宅を持つ会社経営者、渡辺信一(63)も不安を感じる。(63)も不安を感じる。

11年に母親が亡くなり自宅ビルを相続した際、人に貸していた部分が課税され約400万円の相続税を納めた。その時は乗りきつたが、今回の改正で2人の子への相続ではさらに多額の税負担が生じるのは確実だ。「近頃に詳しい横山公一税理士の友達の多くも相続を

東京・大手町の税理士
法人レガシー。税制改正
大綱が発表された直後に
相続税対策のセミナー開
催を公表したところ、定
員90人は即日埋まった。
「初めてのこと。相続
は金持ちだけでなく、普
通の人の暮らしを左右す
る問題になった」（田川
嘉朗代表社員税理士）。

きつかけに引っ越ししていく
つた。都心であっても私
たちのふるさとなのに「
京都市に住む松本静子
(63) も危惧する一人。
11年に母親を亡くした
際、240万円増えた相
続税をなんとか支払い、
家を守った。子に継がせ
たいが「この改正で売却
も検討せざるを得ない」。

転する金額は円。相続がい時代がや（敬称略）

は金持ちだけでなく、普通の人の暮らしを左右する問題になつた」（田川嘉朗代表社員税理士）。

大阪市の相続中心の税理士、寺西雅行（50）のもとにも「我が家はどうなるか」と問い合わせが殺到している。